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中華民國專利師公會會館的誕生 
∼一個感動人心的故事 

林宗宏
*
 

2023年9月1日，中華民國專利師公會將迎來一個全新的時代。那一天，公

會將從成立15年以來租用的辦公室搬到台北市忠孝東路五段508號11樓之1，一

個屬於自己的辦公室，這個新辦公室從購置到裝潢，總金額高達五千多萬，我

跟別人講這件事，第一個被問的問題就是：你們怎麼買得起？一個成立只有十

幾年，會員只有500多人，每年除了一萬多的會費以外，幾乎沒有其他收入也沒

有任何補助的專利師公會，為什麼敢起心動念買一個辦公室，又怎麼把一個意

念化為真實呢？我想要在這裡講一下這個感動人心的故事。 

起心動念 

中華民國專利師公會是在2009年12月11日成立的，那一年專利法已經施行

六十年了，但是專利師法卻於2007年才剛剛立法通過。我記得第一屆的專利師

會員大會是在台大校友聯誼社舉辦，選出第一屆理監事會後，一群熱血的同道

們開始規劃著公會的未來。那時政府沒有出一毛錢，什麼資源都沒有，我們有

的只是熱血。沒有錢可以開辦業務，我們就募款取得了第一筆辦公資金。沒有

辦公室可以使用，就有同道願意付租金租了一個小辦公室。沒有人知道台灣終

於有專利師公會了，我們就自費在海內外到處宣傳，與全世界專利師們交流。

萬事起頭難，但起頭總是甜蜜的，那一年專利界的同道們懷抱著共同的理想一

起努力，我記憶深刻。 
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十幾年過去了，如果把專利師公會比喻成一個人的話，也快要成年了。經

過多年來的互動，專利師們逐漸瞭解到自己的職業對產業發展的重要性，也看

到先進國家的專利師多麼受到尊敬，一種自重自愛的專業認同，便逐漸形成。

例如，我們去了英國專利師公會（CIPA），看到了英國國王一百多年前頒布皇

家憲章（ROYAL CHARTER），內容就是英國專利師公會的成立，與英國國家

廣播公司具有同樣的地位。我們去了日本專利師公會（JPAA），他們的專利師

制度也有百年以上的歷史了，民間普遍尊稱日本專利師為先生（SENSEI），與

醫師及律師齊名。我們也去拜訪了美國、法國、德國、韓國、瑞典、大陸等的

專利師公會，每每對於他們自信及抱負留下深刻印象，有為者亦若是的感覺，

日益強烈。 

但回頭看台灣，在最初的十年，我們的公會連一個像樣的會議室都沒有，

有人來拜訪，我們只能另外租借會議室接待，訪客根本看不到公會的存在。後

來雖然擠出了九十幾萬，裝修了一個會議室，但一下雨就會漏水，而且如果房

東不續租，我們就必須搬家。更重要的是，公會的資產除了每年收取的會費以

外，打開我們的財產清冊，只有一些電腦、桌子椅子等等的辦公設備，如果需

要擴大規模或是危機處理，根本就無能為力。這樣的現況讓專利師公會實在很

難擁有太多的尊嚴。 

但是，想要買一個自己的會館，錢要從哪裡來？靠公會每年的結餘根本不

可能，只能靠募款。公會成立之初也募款過，但那次只要幾十萬，這次要幾千

萬，有可能嗎？公會的會員不過四、五百人，我們這群人有這麼團結嗎？我們

大家願意為共同的未來付出這麼多嗎？這不是大家口袋有沒有錢的問題，而是

內心世界的問題，我真的不知道答案。 

募款過程 

時間快轉到2022年6月，我們真的募到了超過3000萬元，加上過去十幾年累

積的結餘及準備金，另外再貸款1400萬元，總共湊足了5700萬元。那一年的8

月，我們終於在忠孝東路買到了一間總價4900萬元的辦公室，加上裝潢及機電

設備，總金額超過5000多萬元！我們真的做到了！回首看這個過程，我也覺得

很不可思議。事實證明，專利界是團結的，專利師的內心是熱血的。 
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我並不覺得募款的過程是艱辛的，難的是要喚醒專利師們內心的凝聚力和

向心力。2020年4月，我以購置會館小組召集人身分，提出四年購置會館評估及

募款計劃，並於當年年底由廖鉦達前理事長在會員大會中，向會員們正式宣布

了該計畫。我相信那時大部分的專利師都認為這是不可能的任務，觀望是必然

的。但我始終相信人性，相信善念，相信專利界既然有共同的未來，就一定是

團結的。果然，募款在兩年內就達標。2022年的年底那一次會員大會散會後，

會員們紛紛排隊捐款的景像深深烙印在我的心中，眼見大家為了共同的未來而

無私付出，我感動到全身顫抖，我相信那一刻在場的所有專利師都有強烈的感

受，一種歸屬的感受，一種做大事的感受。 

以下就是所有捐款者的名單的連結： https://www.twpaa.org.tw/files/down 

load/115_0.pdf。 

人的一生有幾次因為感動而付出呢？日本311大地震時你是不是也捐款了

呢？我捐了，那時我也感受到與不認識的日本受難者之間的莫名的羈絆。後來

日本政府用日文的「絆（KIZUNA）」這個字總結了所有捐款者的心情。在這次

會館的募款過程中，我再度感受到「絆」的存在，專利師之間是有羈絆的，不

只是競爭，更是團結一心的。 

會館的規劃設計 

專利師的使命是協助產業發展，是一種創造性及前瞻性的職業，而會館的

設計是專利師的門面，其風格必須反映專利師的特色，所以在一開始我們就立

下了現代風、簡約風、工業風這幾個基本原則去精心設計。我們捨棄傳統的專

業團體或政府機構所偏好的厚重守成形象，而選擇了清新活潑充滿想像力的方

向，尤其是主色系就無懸念地選擇了明亮的淺色調。經過了無數次的小組開開

會及理監事會討論，終於在設計師的協助下完成了一整套的設計圖。基本設計

大致如下圖所示，許多的細節就待完成後到現場慢慢品味，未來專利師們在這

個地方能創造什麼歷史，就要靠大家一起繼續努力了。 
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全新的會館主要設計成四區，分別是會議區、辦公區、活動區，以及接待

區： 

會議區主要供理監事會、各委員會開會以及接待人數較多的訪客時使用。

專利師公會有17個委員會，會務蓬勃發展，委員會開會的頻率越來越高。而專

利師公會近年來廣結善緣，來訪的國內單位日益增多，疫情結束之後，來訪的

國外團體必然會增加，此時啟用這個新的會議室，真的是及時雨。 

辦公區主要供會務人員辦公使用，因應未來的會務發展所需，總共保留了

六個座位。過去專利師公會的職員流動率很高，我總覺得跟當時的辦公環境惡

劣也有一定的關係。公會的前十年並沒有專屬的辦公空間，同仁座位的就簡單

地設置在開會區內，辦公會受到干擾不說，不但會漏水，甚至有不明的異味困

擾多年，有幾位甚至因而離職。後來另外租了一個辦公空間，卻完全沒有窗

戶，而且擁擠不堪，同仁忍受了許多年，我十分感謝她們的付出。而未來的辦

公區有大片的玻璃面對忠孝東路，向北遠眺大屯群山，而且有專屬的冷氣出風

口，辦公環境優雅，將有助於公會的人事穩定，對公會的長遠發展必然有所助

益。 

活動區則是因應現代辦公室的最新潮流，以咖啡廳的概念設計的，讓職員

及會員有一個較為優雅的生活空間，在工作及開會之餘能夠一起輕鬆地吃東西

喝飲料及聊聊天，不僅能激發創意，更能提高士氣。 
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接待區也是一個全新的區域，可以做為貴賓接待室及重要事項會談之用，

也將是一個很好的展示區，可以向來賓宣揚公會發展的軌跡。 

在公會發展的前15年，受限於經費，我們的會館始終無法跟上公會發展的

腳步，今天終於在現在的專利師們群策群力之下，實現了一個體面的會館。我

期待這個新的會館至少可以應付專利師公會未來十年的發展需求。會館的投資

本質上就是前人種樹、後人乘涼的概念，前輩專利師們捐了幾千萬，成果則是

由包括未來新會員的全體專利師所分享，類似於台灣民間捐錢蓋廟讓後人有心

靈寄託的觀念。捐錢蓋廟的理念是宗教信仰，而專利師捐錢蓋會館的理念是什

麼呢？應該就是對智慧財產權的信仰吧。想到這裡，對熱血專利師的敬意不禁

油然而生。 

會館的未來 

十年以後，台灣作為握有全球關鍵技術的科技島的地位，只會更為穩固；

智慧財產權的保護只會更加重要，不可能式微。到時專利師公會應該會有一千

名以上的專利師，社會影響力將更為強大，我們一定會面臨再度擴張的必要。

真心期待下一代的專利師們能接棒努力，承先啟後，為這個業界打造更好的未

來。我也希望我們台灣的專利師能跟美日等先進國家的專利師一樣，成為一個

社會普遍認知並更受尊敬的行業。革命尚未成功，專利師們仍需努力。這一代

的專利師奉獻了一生在這個行業中，未來的世界在各種技術的發展之下，必然

更先進、更複雜、更需要專利師的協助，一個更受重視的專利師公會必然不可

或缺。保護智慧財產權，這才是我們蓋這個會館的真實目的，也是一個永遠沒

有終點的歷程，真心期待年輕的你，代代相傳，從保護智慧財產權的角度為台

灣的未來繼續努力。 

 


